

Conexión Karooon

Junho/2014 - Nº 5

El Poder de las Plantas Entrevista con la Especialista en Plantas Medicinales del IIAP

En entrevista a Conexión Karoos, Elsa Rengifo cuenta un poco más sobre su trabajo de implementación del Instituto de Investigación de la Amazonia Peruana – IIAP, el nuevo programa de Karoos para las personas del área de influencia del Lote 144, y sus objetivos junto a la comunidad.

¿Cuál es el aporte del IIAP para los pueblos amazónicos?

El IIAP es un instituto de investigación en favor del hombre amazónico, una de las líneas de investigación es sobre la flora y fauna de la selva amazónica para

conocer la biodiversidad que existe. Aquí también hacemos un rescate de conocimientos de los pobladores amazónicos sobre las plantas medicinales, hacemos inventarios de la diversidad de plantas e investigamos sus propiedades medicinales con la finalidad de agregar un valor comercial a lo que encontramos en la naturaleza y en las costumbres de los hombres amazónicos. Nos preocupamos también con la conservación, en la Amazonia el 80% de las plantas medicinales es extraído de bosques naturales que debemos conservar.

Ese es el rol que tenemos en común Karoos y el IIAP, proteger los bosques naturales para que nuestros hijos y nietos puedan también disfrutarlos.



“ Además nos interesa mantener vivos esos saberes, y hacerles ver a las personas que no pueden perderlos, que deben transmitir a sus hijos. ”



Elsa Reginfo

¿Qué los motivó a trabajar junto con Karoon en el proyecto de Plantas Medicinales?

Nosotros como institución de la Amazonia, que es tan amplia, no podemos cubrir todos los espacios y que mejor que nos soliciten trabajar en beneficio de poblaciones a las que aveces no podemos llegar. A mí me parece que es una propuesta de interés compartido, porque nosotros no podríamos llegar hasta estos señores en el Marañón, ahorita no tenemos proyectos orientados hacia esas poblaciones, y como investigadora de las plantas, nos interesa conocer cuál es el estado, qué tanto saben ellos, para poder implementar acciones a favor de rescatar los conocimientos, educar sobre el valor que tienen

sus bosques para curarse, ya que a veces no necesitan ir al médico, porque ellos saben ancestralmente qué plantita es buena para qué. Educar además acerca de los compuestos activos que tienen estas plantas, los cuales ya han sido estudiados y sabemos que con seguridad ellos los pueden usar. Además nos interesa mantener vivos esos saberes, y hacerles ver a las personas que no pueden perderlos, que deben transmitir a sus hijos. Si hay la posibilidad de trabajar este proyecto y replicar los talleres en diferentes comunidades, compartimos el objetivo de Karoon.

¿Qué expectativas tiene del proyecto en alianza con Karoon?

Karoon tiene una perspectiva

de no solo extraer los recursos, sino de traer grandes beneficios a las comunidades, como la disponibilidad de ustedes para que estas personas puedan aprovechar esta majestuosidad de verdor. Es una buena alianza, finalmente vamos a demostrar que cada uno en sus capacidades puede dar muy buenos frutos para el futuro. Lo que puedo recomendar es que se hagan trabajos diferentes para aprovechar el bosque. Para que las plantas medicinales les sean útiles, que le den valor a sus conocimientos de más de mil especies comunes que ellos manejan. Como peruana pienso que es una gran oportunidad para ambas instituciones de contribuir al país y con esas comunidades sobre cómo pueden usar su medio ambiente, cómo lo pueden cuidar y darle valor.

Karoon y el IIAP

Proyecto promueve la salud a través de las plantas medicinales

Durante las últimas visitas a las comunidades de la Amazonia Peruana nos dimos cuenta del potencial que ellas tienen en cuanto a plantas medicinales.

Por eso, en 2013, desarrollamos una campaña para donar un botiquín comunal y capacitar a los promotores de salud de la región para que continúen con el uso de los remedios naturales, pero dándole un enfoque sostenible.



Ahora, en 2014, con el apoyo del Instituto de Investigación de la Amazonia Peruana – IIAP, transformamos esa campaña en un proyecto para la capacitación de las comunidades amazónicas, con énfasis en plantas medicinales,

medicina tradicional y conservación de los recursos naturales de la Amazonia. Para eso, capacitamos a cinco promotores de salud con conocimientos para producir sus propios botiquines basados en plantas medicinales.

La información ofrecida, permitió a las comunidades locales valorar cada uno de los recursos de la flora amazónica y también sus saberes tradicionales como parte de su cultura e identidad.



Compromiso Social en Foco

Karoon presenta su filosofía para el desarrollo social en los lotes 144 y Z-38

Comunicación, salud y educación fueron los temas seleccionados para la realización de actividades sociales con las comunidades nativas asentadas en los lotes en destaque. Para eso, hicimos reuniones con diversas instituciones del Estado en Iquitos para divulgar nuestra política de Responsabilidad Corporativa, así como el plan de inversión social y los proyectos

que venimos realizando. Todas las instituciones reconocieron el trabajo social de Karoon con las comunidades de selva y costa, acercándose personalmente a cada una de ellas mostrando una relación de respeto, transparencia y confianza.

INSTITUCIONES PARTICIPANTES:

- Perupetro
- Dirección Regional de Energía y Minas
- Defensoría del pueblo
- OSINERMIN
- Ministerio de Cultura

Preparados para el Turismo

Taller para Guías de Turismo y Operadores de Botes del Proyecto Fragata



En los días 27 y 28 de Febrero preparamos dos sesiones para el taller sobre aves fragatas dirigidos a guías de turismo y operadores de botes de Puerto Pizarro y Tumbes. En las sesiones estaban presentes 85 representantes de las empresas de transporte acuático de la región y hablamos sobre las instalaciones del Patronato.

Además ofrecimos material didáctico con los principales resultados del proyecto e informaciones relevantes de sus actividades y curiosidades para

los turistas con la intención de motivarlos a preservar el manglar, añadiendo buenas prácticas durante el desarrollo de sus actividades, y a proteger la colonia de aves fragatas como recurso intangible.

Con el taller buscamos que no existan más excursiones sin controles y normas de conducta, pues esa es la única forma de promover un turismo sostenible y hacer que ese atractivo perdure. Así todos van a ganar: Karoon y la comunidad.

Comunidad, Naturaleza y Turismo

Karoon invierte en turismo de Puerto Pizarro con el Proyecto Fragata



Estamos comprometidos con el crecimiento económico de las comunidades de Puerto Pizarro. Por eso, desde 2012, tenemos el Proyecto Fragata como un atractivo turístico de la región. Remodelamos la zona de ingreso a los manglares y mejoramos el servicio de información turística para posicionar a Puerto Pizarro como un lugar turístico de nivel nacional e internacional. Así, el 28 de Febrero, entregamos

a la comunidad local: seis paneles y otras seis piezas gráficas que exhibirán informaciones referidas a la ubicación, vida, rutas de alimentación y reproducción de las fragatas para difundir su presencia exclusiva en esta parte del continente y preservar su hábitat. Y también presentamos un remozado Centro de Interpretación Turística de Villa Puerto Pizarro para promover el turismo y brindar a los visitantes informaciones sobre los manglares.



El Poder de la Comunicación

Resultados del Proyecto de Terapia de Lenguaje en Zorritos

Gracias al programa Navidad Solidaria Karoon 2012, el Centro de Educación Básica Especial – CEBE Divino Niño Jesús, ubicado en Zorritos, pudo implementar una Sala de Terapia de Lenguaje para sus alumnos y así emprender un proyecto para el mejoramiento de sus habilidades de comunicación.

Durante todo el año académico de 2013, más de 20 niños y jóvenes tuvieron la oportunidad de realizar sesiones para poder comunicarse mejor en su día a día y así iniciar sus estudios en escuelas inclusivas de educación regular.

LOS RESULTADOS MÁS IMPORTANTES DE LOS ALUMNOS AL TERMINO DE 1 AÑO DE PROYECTO:

- Han adquirido más independencia para comunicar sus necesidades, ampliar el vocabulario y comprender mejor órdenes y mensajes.
- Han incorporado el hábito de la limpieza bucal, mejoramiento de pronunciación, la concentración y la expresión de ideas.
- Los padres de familia se involucraron de manera frecuente en el avance de sus hijos, cumpliendo con las recomendaciones del terapeuta.
- Dos de los alumnos han pasado para escuelas inclusivas.

Podemos decir que, más que enseñar a hablar bien, el Proyecto de Terapia de Lenguaje ofrece independencia en la vida de los jóvenes.



Becas Tumpis y Pasantías al Extranjero

Proyecto desarrolla la educación superior en la región



Karoon y la Universidad Nacional de Tumbes firmaron un nuevo convenio. Una oportunidad garantizada por el Proyecto Becas Tumpis que permite el financiamiento de los pasajes aéreos del programa de pasantías de la Universidad Nacional de Tumbes. Con este convenio, los estudiantes pueden cursar un semestre académico en la Universidad de São Paulo en Brasil.

De esta manera, promovemos la calidad de la educación superior

como una forma de generar una base fuerte de profesionales tumbesinos que buscan trabajar en los campos que la comunidad local necesita y también de impulsar el desarrollo personal de los estudiantes y de toda la región.

Hasta el momento nueve estudiantes de bajos recursos económicos y de diferentes caletas del litoral de Tumbes están estudiando en la Universidad Nacional de Tumbes gracias al apoyo de Karoon.

Proyecto Mutumbi Avanza

Asumir los riesgos para asumir el control

Desde hace dos años Karoon viene promoviendo la formación de una empresa de bisutería artesanal con las mujeres de Tumbes. El resultado fue la creación de la marca Mutumbi, Mujeres de Tumbes.

Con su lanzamiento en Lima, Mutumbi se posicionó en el mercado con el diferencial de ser hecho a mano por mujeres de Tumbes quienes trabajan en las piezas con mucho esfuerzo y pasión.

Como la primera estrategia de comercializar los productos en los hoteles de Máncora y Zorritos generó una baja respuesta en ventas, las mujeres de Mutumbi decidieron invertir en el mercado de los clientes corporativos.

Ahora Mutumbi está íntegramente liderada por las mujeres socias de la propia empresa y tienen total capacidad de llevar adelante sus negocios y de cumplir el objetivo que se propusieron cuando empezaron en este proyecto.



El Deporte Integrando las Comunidades

Karoon apoya el programa Changing the Score

Nuevas actitudes generan nuevas oportunidades. Es con ese pensamiento que Karoon participa del proyecto deportivo **Changing the Score**.

Este proyecto es liderado por una agrupación de entidades de Australia, con el objetivo de compartir conocimientos sobre la integración social a través del deporte y facilitar la práctica



de la reconciliación junto a los jóvenes desfavorecidos de las comunidades de Río de Janeiro, en Brasil.

Recientemente Changing the Score llevó a los jugadores de fútbol australiano del Richmond Tigers y a los representantes de Karoon Gas Australia y Universidad RMIT a las comunidades de Rio de Janeiro, donde establecieron diálogos sobre la cultura, la capacidad de recuperación, el liderazgo y las comunidades fuertes.

Una charla que no sólo utilizó el fútbol como una herramienta para dar a los jóvenes brasileños un sentido positivo a sus vidas, sino que también sirvió para inspirar a los participantes, que ahora

LAS ENTIDADES PARTICIPANTES:

- Karoon Gas Australia
- Bluestone Edge
- RMIT University
- Global Reconciliation
- Richmond Tigers Australian Football League Club
- The Korin Gamadji Institute
- Instituto Brasileiro de Inovações em Saúde Social – IBISS

pueden aprovechar la experiencia en sus propias comunidades en Australia.

Es un orgullo para Karoon poder apoyar el proyecto Changing the Score, pues creemos firmemente que el deporte ayuda a romper las barreras sociales y económicas con su filosofía de equipo.

Festival de Cine Australiano en Brasil

Karoon se complace en apoyar por tercer año consecutivo el Festival de Cine Australiano en Brasil, y se enorgullece de su historia promoviendo la cultura australiana en América del Sur.

Se transmitieron seis destacadas obras cinematográficas en este Festival, presente en las ciudades de Brasilia, Sao Paulo y Rio de Janeiro, durante el 19 de febrero y el 13 de abril de 2014.



Conexión **Karoon**

Technical and Administrative Office
Av. Santa María 110 - 140 - Piso 5
Miraflores - Lima 18 - Perú
+51 1 631-8181

www.karoon.com.pe

Gerente de Proyectos Sociales y Relaciones Comunitarias: Marina Sayão
Coordinadora de Relaciones Comunitarias: Esmeralda Flores
Especialista en Relaciones Comunitarias: Jorge Joffré
Asistente de Relaciones Comunitarias: Alejandro Alemán
Especialista en Relaciones Comunitarias: Juan Carlos Irene
Comunicador Social: Orlando Galo
Redacción: Leticia Coutinho • **Diseño Gráfico:** Giovanni Pereira